

Crítica y Derecho
Revista Jurídica Semestral
e-ISSN 2737-6281 / p-ISSN 2737-629X
<http://revistadigital.uce.edu.ec/index.php/criticayderecho/index>

Crítica y Derecho
Revista Jurídica Semestral
e-ISSN 2737-6281 / p-ISSN 2737-629X
<http://revistadigital.uce.edu.ec/index.php/criticayderecho/index>

Editorial

Desafíos contemporáneos del derecho y la democracia

Vol. 7 Núm. 12 (2026)

Editor

Marcelo Remigio Castillo Bustos
Universidad Central del Ecuador. Quito-Ecuador
<https://orcid.org/0000-0002-0740-090X>

En el marco de los desafíos contemporáneos que enfrentan el derecho y la democracia, marcados por la creciente complejidad de los conflictos económicos, la demanda social de transparencia y la exigencia de decisiones judiciales legítimas y debidamente fundamentadas, la Revista Jurídica Crítica y Derecho propone como eje temático del presente número el análisis de la aplicabilidad del marco de referencia de los trabajos de aseguramiento en la ejecución del peritaje contable. Este campo constituye un espacio de intersección estratégico entre el derecho, la administración de justicia y el fortalecimiento del Estado constitucional y democrático de derecho.

El punto de partida de este dossier es el reconocimiento de que el peritaje contable representa una herramienta técnica esencial para la tutela judicial efectiva y la correcta administración de justicia, en tanto aporta información objetiva, verificable y metodológicamente sustentada para la resolución de controversias jurídicas, particularmente en materias económicas, financieras, societarias y tributarias. En contextos democráticos, la calidad de la prueba pericial incide directamente en la legitimidad de las decisiones judiciales y en la confianza ciudadana en las instituciones.

En este sentido, los trabajos de aseguramiento, sustentados en marcos normativos y estándares profesionales reconocidos a nivel nacional e internacional, se consolidan como un soporte clave para garantizar la fiabilidad, razonabilidad y credibilidad de la información utilizada en los procesos judiciales y extrajudiciales. Su correcta aplicación contribuye no solo a la precisión técnica del peritaje, sino también a la vigencia de principios democráticos

como la seguridad jurídica, la transparencia procesal, la igualdad de armas y la debida motivación de las decisiones judiciales.

El marco de referencia de los trabajos de aseguramiento no se limita a establecer criterios técnicos y éticos para el ejercicio profesional del perito contable, sino que desempeña un papel relevante en la consolidación de instituciones judiciales confiables y responsables. Al reducir los márgenes de discrecionalidad, prevenir errores técnicos y minimizar riesgos derivados de interpretaciones sesgadas o insuficientemente fundamentadas, estos marcos fortalecen la racionalidad del proceso judicial y contribuyen a la calidad deliberativa del sistema democrático.

Desde una perspectiva crítica, resulta imprescindible analizar cómo las exigencias normativas, los estándares internacionales de aseguramiento, la ética profesional y los contextos jurídicos específicos inciden en la práctica pericial. En sistemas jurídicos atravesados por conflictos económicos de alta complejidad, el rol del perito contable trasciende lo meramente técnico para convertirse en un actor relevante en la construcción de decisiones judiciales justas, proporcionales y socialmente legítimas, con impacto directo en la protección de derechos y en la credibilidad del orden democrático.

Asimismo, la relación entre aseguramiento, gobernanza corporativa y responsabilidad profesional se configura como un eje transversal del presente dossier. Las buenas prácticas contables y de aseguramiento fortalecen no solo los procesos judiciales, sino también la gestión empresarial, la prevención del fraude, el control interno y la rendición de cuentas, elementos indispensables para la transparencia económica, la lucha contra la corrupción y el desarrollo sostenible en sociedades democráticas.

El número que se presenta reúne trabajos de investigación que abordan, desde diversas perspectivas teóricas y metodológicas, la aplicación del marco de referencia de los trabajos de aseguramiento en el peritaje contable, su impacto en los procesos judiciales y su contribución a la seguridad jurídica y a la calidad democrática. Los artículos seleccionados ofrecen aportes significativos tanto para la reflexión académica como para la práctica profesional, mediante el análisis de normativas, criterios doctrinarios, estudios de caso y problemáticas contemporáneas del ejercicio pericial.

Los trabajos se organizan en secciones que permiten articular reflexiones especializadas y estudios de carácter misceláneo, todos orientados a profundizar el debate crítico sobre la función del peritaje contable y su articulación con el derecho en contextos democráticos. En conjunto, estas contribuciones evidencian la necesidad de fortalecer la formación técnica, ética y metodológica de los peritos contables, así como de promover una mayor integración entre los estándares de aseguramiento y las exigencias del sistema jurídico y democrático.

Se destaca que las investigaciones presentadas responden a problemáticas actuales de alta relevancia social, jurídica y económica. Por ello, se expresa un sincero agradecimiento a las y los autores que han confiado en la Revista Jurídica Crítica y Derecho como espacio para la difusión de sus trabajos, así como a las instituciones académicas que respaldan este esfuerzo editorial. De igual manera, se reconoce el compromiso del equipo editorial, del consejo científico y de los revisores nacionales e internacionales, cuyo trabajo riguroso garantiza la calidad académica de la publicación. A los lectores, se les agradece su permanente interés y confianza en este medio de difusión del conocimiento jurídico y multidisciplinar.

